
 

Comissão de Cultura, Comunicação, Juventude e Desporto 

 

ATA NÚMERO 134/XIII (3.ª) 
 

 
 

A 26 de junho de 2018, pelas 15:00, reuniu a Comissão de Cultura, Comunicação, Juventude e 

Desporto, na Sala 3 do Palácio de S. Bento, na presença dos Senhores Deputados constantes da 

folha de presenças que faz parte integrante desta ata, com a seguinte Ordem do Dia: 

 

I PARTE 

 

1. Informações; 

 

2. Aprovação da ata de 20 de junho de 2018; 

 

3. Discussão do projeto de resolução n.º 1654/XIII (3.ª) (PSD) — Pela revitalização das azenhas da 

Agualva; 

 

4. Apreciação e votação do parecer do projeto de lei n.º 879/XIII (3.ª) (PAN) - Determina a 

abolição de corridas de touros em Portugal: 

 

Relator: Deputado Joel Sá (PSD) 

 

5. Apreciação e votação do parecer do projeto de lei n.º 893/XIII (3.ª) (BE) - Terceira alteração à 

Lei n.º 27/2007, de 30 de julho, designando espetáculos tauromáquicos como suscetíveis de 

influírem negativamente na formação da personalidade de crianças e adolescentes: 

 

Relator: Deputado Joel Sá (PSD) 

 

6. Apreciação e votação do relatório final da petição n.º 486/XIII (3.ª) - Criação do Dia Nacional do 

Hóquei em Patins -, apresentada por Pedro Alexandre Caria Alves dos Santos: 

 

 Relator: Deputado João Pinho de Almeida (CDS-PP) 

 

7. Outros assuntos. 

 

II PARTE 

 

http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=42687
http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=42632
http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=42698
http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=13170
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Audiência do Carnide Clube sobre a cessação de contrato de arrendamento das suas instalações 

(16h00) 

 

________________________________________________________________ 

 

1. Informações 

 

1.1.  O Senhor Presidente da Comissão de Cultura, Comunicação, Juventude e Desporto em 

exercício, Deputado Pedro do Ó Ramos questionou a Comissão acerca do prazo para 

apresentação das propostas de alteração sobre os  

 

 Projeto de resolução n.º 544/XIII/2.ª (GP/PSD) - Valorização e promoção do Mosteiro de 

Lorvão 

 Projeto de resolução n.º 534/XIII/2.ª (GP/PCP) - Musealização e pleno funcionamento do 

Museu do Mosteiro do Lorvão 

 

tendo ficado acordado que a sua entrega deveria ocorrer até ao dia 4 de julho para que a votação 

na especialidade possa ser agendada para a reunião ordinária de 10 de julho. 

 

1.2. O Senhor Presidente da Comissão em exercício questionou a Comissão acerca do prazo para 

apresentação das propostas de alteração sobre os 

 

 Projeto de resolução n.º 1386/XIII (3.ª) (PSD) — Recomenda ao Governo a adoção de 

medidas que reconheçam a informalidade das tradicionais Danças e Bailinhos de Carnaval 

da Ilha Terceira face ao pagamento dos direitos de autor 

 Projeto de resolução n.º 1716/XIII (3.ª) (PS) — Recomenda ao Governo a avaliação de 

meios de incentivo e proteção de manifestações culturais originais e sem fins lucrativos 

 

tendo ficado acordado que a sua entrega deveria ocorrer até ao dia 4 de julho para que a votação 

na especialidade possa ser agendada para a reunião ordinária de 10 de julho. 

 

1.3.  O Senhor Presidente da Comissão em exercício informou que o Conselho de Opinião remeteu 

à 12.ª Comissão o Parecer sobre o Relatório e Contas de 2017 da RTP, S.A. que foi distribuído 

aos Senhores Deputados.  

 

2. Aprovação da ata de 20 de junho de 2018 

 

A ata da reunião de 20 de junho de 2018 foi aprovada por unanimidade pelos Grupos 

Parlamentares do PSD, PS, CDS-PP e PCP, registando-se a ausência do Grupo Parlamentar do BE. 

http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=40771
http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=40757
http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=42271
http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=42790
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3. Discussão do projeto de resolução n.º 1654/XIII (3.ª) (PSD) — Pela revitalização das azenhas 

da Agualva; 

 

Este ponto foi adiado a pedido do Grupo Parlamentar do PCP. 

 

4. Apreciação e votação do parecer do projeto de lei n.º 879/XIII (3.ª) (PAN) - Determina a 

abolição de corridas de touros em Portugal: 

 

O Senhor Deputado Joel Sá (PSD) apresentou o parecer do projeto de lei n.º 879/XIII (3.ª) (PAN) - 

Determina a abolição de corridas de touros em Portugal-, após o que usaram da palavra os 

Senhores Deputados Maria Manuel Rola (BE), João Pinho de Almeida (CDS-PP) e Joel Sá (PSD). 

 

A Senhora Deputada Maria Manuel Rola (BE) sugeriu que, aquando da apreciação da iniciativa em 

sede de especialidade, fossem solicitados contributos, para além das entidades propostas na nota 

técnica elaborada pelos serviços à Animal, à Plataforma Nacional para a Abolição das Touradas 

(Basta) e ao Comité dos Direitos da Criança da ONU. 

 

Os Senhores Deputados João Pinho de Almeida (CDS-PP) e Joel Sá (PSD) referiram não fazer muito 

sentido essa proposta, solicitando que ficasse registado em ata que na futura discussão na 

especialidade desta iniciativa cada Grupo Parlamentar pudesse apresentar a sua própria lista de 

entidades a auscultar. 

 

O parecer submetido a votação foi aprovado por unanimidade pelos Grupos Parlamentares do 

PSD, PS, BE e CDS-PP, registando-se a ausência do Grupo Parlamentar do PCP. 

 

5. Apreciação e votação do parecer do projeto de lei n.º 893/XIII (3.ª) (BE) - Terceira alteração à 

Lei n.º 27/2007, de 30 de julho, designando espetáculos tauromáquicos como suscetíveis de 

influírem negativamente na formação da personalidade de crianças e adolescentes: 

 

O Senhor Deputado Joel Sá (PSD) apresentou o parecer do projeto de lei n.º 893/XIII (3.ª) (BE) - 

Terceira alteração à Lei n.º 27/2007, de 30 de julho, designando espetáculos tauromáquicos como 

suscetíveis de influírem negativamente na formação da personalidade de crianças e adolescentes-

http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=42687
http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=42632
http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=42698
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, após o que usaram da palavra os Senhores Deputados Maria Manuel Rola (BE), João Pinho de 

Almeida (CDS-PP) e Joel Sá (PSD). 

 

A Senhora Deputada Maria Manuel Rola (BE) sugeriu que, aquando da apreciação da iniciativa em 

sede de especialidade, fossem solicitados contributos, para além das entidades propostas na nota 

técnica elaborada pelos serviços à Animal, à Plataforma Nacional para a Abolição das Touradas 

(Basta) e ao Comité dos Direitos da Criança da ONU. 

 

Os Senhores Deputados João Pinho de Almeida (CDS-PP) e Joel Sá (PSD) referiram não fazer muito 

sentido essa proposta, solicitando que ficasse registado em ata que na futura discussão na 

especialidade desta iniciativa cada Grupo Parlamentar pudesse apresentar a sua própria lista de 

entidades a auscultar. 

 

O parecer submetido a votação foi aprovado por unanimidade pelos Grupos Parlamentares do 

PSD, PS, BE e CDS-PP, registando-se a ausência do Grupo Parlamentar do PCP. 

 

6. Apreciação e votação do relatório final da petição n.º 486/XIII (3.ª) - Criação do Dia Nacional 

do Hóquei em Patins -, apresentada por Pedro Alexandre Caria Alves dos Santos: 

 

O Senhor Deputado João Pinho de Almeida (CDS-PP) apresentou o relatório final da petição n.º 

486/XIII (3.ª) - Criação do Dia Nacional do Hóquei em Patins -, que submetido a votação foi 

aprovado por foi aprovado por unanimidade pelos Grupos Parlamentares do PSD, PS e CDS-PP, 

registando-se a ausência dos Grupos Parlamentares do BE e PCP. 

 

7. Outros assuntos. 

Não se registaram outros assuntos. 

II PARTE 

 

Audiência do Carnide Clube sobre a cessação de contrato de arrendamento das suas instalações  

 

Dando início à audição, o Senhor Presidente da Comissão em exercício deu as boas vindas ao Vice 

– Presidente da Direção do Carnide Clube, Bruno Figueiredo e ao Presidente da Assembleia Geral, 

Diogo Nunes, explicou a metodologia dos trabalhos e a grelha de tempos a utilizar, dando-lhes de 

seguida a palavra para fazerem uma intervenção inicial.  

 

http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=13170
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Os representantes do Carnide Clube iniciaram a sua intervenção afirmando que solicitaram a 

audiência à Comissão de Cultura, Comunicação, Juventude e Desporto devido a uma ação de 

despejo que compromete o futuro do Carnide Clube, um clube que tem noventa e oito anos de 

história e que está prestes a completar o seu centenário.  

 

Fizeram um pequeno resumo da história do Carnide Clube, mencionando que é um clube que foi 

fundado em 1920 em Carnide e que ao longo da sua história teve vários marcos de sucesso 

sobretudo a nível desportivo, mas tem também um papel importante a nível da dinamização 

cultural e social, de apoio social ao bairro de Carnide. Transmitiram que o Carnide Clube tem 

como grande marco o facto de ser sete vezes campeão nacional de basquetebol masculino de 

seniores. 

 

Referiram que o clube passou por muitas dificuldades e no ano 2000 esteve para fechar portas 

porque havia muitos problemas no clube, nomeadamente jogo ilegal e toxicodependência. Na 

altura, um grupo de jovens, do qual fazem parte os representantes do Carnide Clube, 

propuseram-se a pegar no clube e consideram que têm feito um bom esforço nos últimos 18 

anos, passaram de uma instituição que tinha apenas uma equipa de basquetebol masculina 

sénior, ou seja, cerca de 18, 20 atletas para 700 atletas, têm 500 sócios, conseguiram comprar 

duas carrinhas para transportar os atletas, recuperaram a sede, estavam muito entusiasmados 

com o projeto do centenário do clube e foram confrontados com uma ordem de despejo. 

 

De facto, há cerca de cinco anos foram notificados por um Advogado com um contrato de 

arrendamento ao abrigo da nova lei de rendas e foi-lhes dito que tinham que assinar o contrato 

senão tinham que deixar imediatamente a sede do clube. 

  

Disseram que o Clube está com uma vitalidade ao nível do desporto que é muito importante, têm 

700 jovens a praticar desporto, têm protocolos com a Junta de Freguesia de Carnide, com as 

escolas da zona de Carnide do Bairro Padre Cruz, têm também alguns apoios da Câmara Municipal 

de Lisboa ao nível da utilização de pavilhões.  

 

Mencionaram que vão ficar sem a única fonte de rendimento que têm que é a exploração do bar 

da sede do Carnide Clube que cedem a terceiros, que lhes permite pagar as inscrições dos atletas, 

os exames médicos e as deslocações. 
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A Senhora Deputada Ana Sofia Bettencourt (PSD) referiu que há uma avaliação que está a ser feita 

na 11.ª Comissão relativamente à questão da habitação e em que a matéria da presente audiência 

pode ser enquadrada, caso assim entenda o Grupo de Trabalho Habitação, Reabilitação Urbana e 

Políticas de Cidades (GTHRUPC) daquela Comissão. Disse que a Comissão de Cultura, 

Comunicação, Juventude e Desporto a esse nível tem menos capacidade de intervenção.  

 

Transmitiu que o Grupo Parlamentar do PSD considera que a Junta de Freguesia de Carnide e a 

Câmara Municipal de Lisboa também têm de procurar soluções para o caso concreto do Carnide 

Clube, uma vez que têm espaços que estão disponíveis e são disponibilizados para associações 

que fazem aquele tipo de trabalho de proximidade.   

 

A Senhora Deputada Rita Rato (PCP) mencionou que a exposição do Carnide Clube foi 

sobejamente expressiva da importância e do papel do clube, do enraizamento histórico e das 

perspetivas que têm de desenvolvimento da atividade desportiva. 

 

Referiu que a situação que os representantes do Carnide Clube vêm expor é mais um argumento 

pela necessidade da revogação da lei dos despejos. 

 

Disse que recentemente a 11.ª Comissão discutiu propostas sobre aquela matéria e perante a 

possibilidade de suspender a aplicação da lei até à avaliação da lei para todos, mormente idosos, 

pessoas com deficiência e coletividades, os Grupos Parlamentares do PS, PSD e CDS-PP 

escolheram suspender apenas para pessoas com deficiência e idosos. Logo, perdeu-se uma 

oportunidade de salvaguardar a situação, por exemplo, dos clubes e das coletividades. 

 

Referiu que preocupa o Grupo Parlamentar do PCP que muitas pessoas individualmente foram 

forçadas a assinar um novo contrato, sem perceber que com a assinatura de um novo contrato 

isso iria colocá-los num novo regime de arrendamento urbano e ficariam sujeitas à regra de com o 

término desse contrato podiam ser sujeitos a uma ordem de despejo. Portanto, aquilo que o 

Carnide Clube descreveu como tendo sido aliciados a assinar um contrato novo quando tinham 

um contrato de décadas, aconteceu também com muitos particulares que foram depois 

confrontados com uma ordem de despejo e isso é uma ação de má-fé que não salvaguarda o 

princípio da transparência. 
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Perguntou se existiu alguma disponibilidade por parte do proprietário de renegociar o contrato de 

arrendamento criando um período transitório, definindo condições e objetivos ou se a vontade foi 

simplesmente o despejo. 

 

Na intervenção final, os representantes do Carnide Clube responderam às questões colocadas 

pelos Senhores Deputados referindo, designadamente, que quanto à disponibilidade de renovar o 

contrato não lhes foi demonstrada abertura para renegociar o contrato ao fim dos cinco anos.  

 

A reunião foi encerrada às 16 horas e 55 minutos, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, 

depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 26 de junho de 2018 

 

 

O PRESIDENTE DA COMISSÃO, em exercício 
 
 
 
 
 

 
(Pedro do Ó Ramos) 

 

 

Nota: A ata foi aprovada por unanimidade, tendo-se registado a ausência do Grupo Parlamentar 

do PCP na reunião de 04 de julho de 2018. 
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Folha de Presenças 
 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Amadeu Soares Albergaria 
 Carla Sousa 
 Diana Ferreira 
 Diogo Leão 
 Ivan Gonçalves 
 João Pinho de Almeida 
 Joel Sá 
 José Carlos Barros 
 Margarida Balseiro Lopes 
 Norberto Patinho 
 Pedro do Ó Ramos 
 Sara Madruga da Costa 
 Susana Lamas 
 Teresa Caeiro 
 Ana Sofia Bettencourt 
 Emídio Guerreiro 
 Maria Manuel Rola 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Helga Correia 
 Hugo Carvalho 
 Joana Barata Lopes 
 Jorge Campos 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Edite Estrela 
 João Torres 
 Luís Monteiro 
 Pedro Delgado Alves 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 


